PERIODOS HISTÓRICO- POLÍTICOS DE LA ANTIGUA ROMA. (MONARQUÍA, REPÚBLICA, PRINCIPADO, IMPERIO ABSOLUTO)

LA MONARQUÍA:

La monarquía en la antiqua Roma fue el primer sistema de gobierno de la ciudad, y se extendió desde su fundación en el 753 a.C. Hasta la expulsión del último rey, Lucio Tarquinio Soberbio, en el 509 a.C. Durante este período, Roma estuvo gobernada por una serie de reyes que ejercieron un poder absoluto sobre la ciudad y sus habitantes.

La monarquía romana se caracterizó por ser una forma de gobierno en la que el rey tenía el poder supremo y absoluto, el rey era considerado como el representante de los dioses en la tierra, y su autoridad era indiscutible. El rey era responsable de la administración de la justicia, la dirección de la guerra y la gestión de los asuntos religiosos.





Durante la monarquía, la soc<mark>iedad romana se dividió en dos clases pri</mark>ncipales: los patricios y los plebeyos. Los patricios eran los descendientes de las familias nobles que habían fundado la ciudad, y disfrutaban de privilegios y poderes especiales. Los plebeyos, por otro lado, eran los ciudadanos comunes que no tenían acceso a los cargos públicos ni a la propiedad de la tierra.

La monarquía romana también se caracterizó por la influencia etrusca, que se reflejó en la arquitectura, el arte y la religión de la ciudad, los reyes etruscos de Roma, como Lucio Tarquinio Prisco y Servio Tulio, introdujeron innovaciones importantes en la ciudad, como la construcción de templos y la creación de un sistema de gobierno más complejo.

Sin embargo, la monarquía romana también tuvo sus debilidades. La concentración del poder en manos del rey llevó a abusos de autoridad y a la explotación de los plebeyos. La falta de representación política y la aus<mark>encia</mark> de mecanismo<mark>s de control sobre el pode</mark>r real también contribuyeron a la inestabilidad y a la conflictividad social.

CARACTERÍSTICAS:

El rey tenía el poder supremo y absoluto sobre la ciudad y sus habitantes, el trono se transmitía de padre a hijo o a otro miembro de la familia real, el rey era responsable de la administración de la justicia, la dirección de la guerra y la gestión de los asuntos religiosos.

La sociedad romana se dividió en dos clases principales: los patricios (nobles) y los plebeyos (ciudadanos comunes),los patricios disfrutaban de privilegios y poderes especiales, como el acceso a los cargos públicos y la propiedad de la tierra. Los plebeyos eran explotados por los patricios y carecían de representación política.

La economía romana se basaba en la agricultura y la ganadería, el comercio era limitado y se centraba en la exportación de productos agrícolas y la importación de bienes de lujo, los ciudadanos romanos estaban obligados a pagar tributos e impuestos al rey.

<mark>La mon</mark>arquía romana estuvo influenciada por la cultura etrusca, que se reflejó en la arquitectura, el arte y la <mark>cliai</mark>ón, los romanos creían en una variedad de dioses y diosas, y el rey era considerado como el represen <mark>de lo</mark>s dioses en la tierra, los romanos celebraban una variedad de festivales y rituales, como los juegos romanos y la festividad de saturno.



PODERES POLÍTICOS:



<mark>El rey era el</mark> jefe político, religioso y judicial de Roma, elegido por la asamblea popular, tenía el poder absoluto y era considerado el representante de los dioses en la tierra, el senado estaba conformado por ancianos patricios que asesoraban al rey y ejercían el poder legislativo. Tenían la facultad de "Auctoritas Patrum" para autorizar leyes aprobadas por la asamblea popular.

La asamblea popular era el órgano que nombraba al rey y estaba integrada por los patricios, se organizaba en "comitia" y aprobaba leyes llamadas "leges curiatae". Los cargos públicos existían varios cargos públicos, como el prefecto Urbis, que administraba y protegía la ciudad; el prefecto Duoviri Perduellionis, que investigaba y juzgaba los delitos; y el prefecto Magister Populi, que suplantaba al rey en las guerras

Además, durante la monarquía, existían las asambleas (4 divididas en comicios), que eran un testamento legislativo donde se congregaban tanto plebeyos, patricios, sacerdotes y militares. El senado y las asambleas poseían muy poco poder y autonomía, ya que dependían del rey.

CAIDA DE LA MONARQUÍA:

La caída de la monarquía en la antigua Roma se produjo en el 509 a.C., después de una serie de eventos y circunstancias que debilitaron el poder real y llevaron a la expulsión del último rey, Lucio Tarquinio Soberbio.

Algunos factores que contribuyeron a la caída de la monarquía fueron que, Lucio Tarquinio Soberbio se convirtió en un gobernante tiránico y arbitrario, que abusaba de su poder y explotaba a los ciudadanos romanos, los patricios, que eran la clase noble de Roma, se opusieron a la tiranía de Tarquinio y comenzaron a conspirar contra él, los plebeyos, que eran la clase popular de Roma, se unieron a los patricios en su oposición a Tarquinio, ya que también habían sido afectados por sus abusos de poder.

La República etrusca, que era una confederación de ciudades-estado etruscas, había establecido una forma de gobierno republicana, que inspiró a los romanos a buscar una forma similar de gobierno, la violación de Lucrecia, la esposa de un noble romano, por parte de Sexto Tarquinio, el hijo del rey, fue el catalizador final para la caída de la monarquía.

En el 509 a.C., un grupo de conspiradores, liderados por Lucio Junio Bruto, se levantaron contra Tarquinio y lo expulsaron de Roma. La monarquía fue abolida, y se estableció la república romana, con un sistema de

gobierno basado en la representación y la separación de poderes.



En conclusión, la monarquía en la antigua Roma fue un sistema de gobierno que se caracterizó por la concentración del poder en manos del rey y por la influencia etrusca. Aunque la monarquía tuvo sus debilidades y contribuyó a la inestabilidad social, también sentó las bases para el desarrollo de la ciudad y su futuro gobierno republicano

REPÚBLICA:

La república romana fue un sistema de gobierno que se estableció en la antigua Roma después de la expulsión del último rey, Lucio Tarquinio Soberbio, en el 509 a.C. Durante este período, que se extendió hasta el 27 a.C., Roma se convirtió en una de las potencias más importantes del mediterráneo, gracias a su sistema de gobierno, su ejército y su economía.

La república romana se caracterizó por un sistema de gobierno basado en la representación y la separación de poderes, el poder ejecutivo estaba en manos de los cónsules, que eran elegidos por la asamblea popular para un período de un año. Los cónsules tenían la facultad de convocar a la asamblea popular y de tomar decisiones importantes en materia de política exterior y militar.



El poder legislativo estaba en manos del senado, que estaba compuesto por patricios y plebeyos, el senado tenía la facultad de aprobar leyes y de asesorar a los cónsules en materia de política.

La asamblea popular, que estaba compuesta por todos los ciudadanos romanos, tenía la facultad de elegir a los cónsules y a los magistrados, y de aprobar leyes. Durante la república romana, Roma experimentó un período de gran expansión territorial y económica, los romanos conquistaron gran parte de Italia, y luego se expandieron por el mediterráneo, conquistando territorios en África, Asia y Europa.

La economía romana se basaba en la agricultura, la ganadería y el comercio, los romanos desarrollaron un sistema de carreteras y puentes que permitió la <mark>comunic</mark>ación y el comercio e<mark>ntre las diferentes regiones del i</mark>mperio. La república romana también se caracterizó por un sistema de leyes y normas <mark>que regulaban</mark> la vida de los ci<mark>udadanos romanos. El Derecho Rom</mark>ano, que se <mark>desarrolló durante</mark> este períod<mark>o, se convirtió en uno de los sistemas j</mark>urídicos m<mark>ás</mark> influyentes de la historia.

CARACTERÍSTICAS:

El poder estaba en manos de los representan<mark>tes elegidos por el pueblo, el poder se</mark> dividía entre el senado, los cónsules y los tribu<mark>nos, los magistrados; incluyendo los</mark> cónsules y los tribunos, eran elegidos por e<mark>l pueblo o por el senado. La clase</mark> patricia dominaba la política y la economía de Roma, la clase plebeya luchó por sus derechos y la igualdad con los patric<mark>ios la esclavitud era común en la</mark> república romana, la agricultura era la base <mark>de la eco</mark>nomía romana, el com<mark>ercio</mark> e desarrolló en la república romana, especialme<mark>nte en la región del mediterrán<mark>eo,</mark></mark> la moneda se introdujo en la república romana; facilitando el comercio y la economía, el ejército romano estaba compuesto por ciudadanos que servían como soldados. Las legiones eran la unidad básica del ejército romano, la república romana se expandió a través de conquistas militares, estableciendo un vasto imperio, la cultura griega influyó en la república romana, especialmente en la arquitectura, el arte y la literatura, el derecho romano se desarrolló en la república romana, estableciendo un sistema jurídico que se extendió por todo el imperio. La religión romana se centraba en la adoración de los dioses y la realización de rituales y sacrificios.



PODERES POLÍTICOS:

El consejo de ancianos que aconsejaba a los cónsules y ejercía el poder legislativo; estaba compuesto por patricios y plebeyos, tenía la facultad de "Auctoritas Patrum" para autorizar leyes aprobadas por la asamblea popular. Los cónsules dos magistrados elegidos anualmente que <mark>ejercían el poder ejecutivo, tenían</mark> la facultad de convocar a la asamblea po<mark>pu</mark>lar y de tomar decisiones importantes en materia de política exterior y militar. Los tribunos representantes del pueblo que protegían los derechos de los plebeyos tenían la facultad de veto sobre las decisiones <mark>de los cónsules y d</mark>el senado. Las asambleas, reuniones de ciudadanos que elegían a los magistrados y aprobaban leyes, habían varias asambleas, como la asamblea de las centurias y la asamblea de las tribus. Los magistrados, funcionarios públicos que ejercían diferentes funciones, como la administración de justicia, la recaudación de impuestos y la dirección de la guerra. Asamblea del Pueblo (Concilium Plebis), reunión de los plebeyos que elegían a los tribunos y aprobaban leyes que afectaban a los plebeyos.

LOGROS Y CONFLICTOS:

La <mark>república romana se expandi</mark>ó por Italia y más allá, conquistando territorios en África, Asia y Europa. Desa<mark>rrolló un sistema jurídico que s</mark>e extendió por todo el imperio y sentó las bases para el derecho moderno. Construyó carreteras, puentes, acueductos y edificios públicos que mejoraron la calidad de vida de los ciudadanos.

Fom<mark>entó el comercio y la economía,</mark> estableciendo rutas comerciales y acuerdos con otras ciudades-estado. Desarrolló una rica cultura, con contribuciones significativas en la literatura, el arte, la arquitectura y la filosofía.

Conflictos:

La repúblic<mark>a romana estuvo</mark> marcada por la lucha de clases entre los <mark>patricios y los plebeyos, q</mark>ue luchaban por sus derechos <mark>y la igual</mark>dad. Libró tres guerras contra Cartago, que <mark>debilitaron la economía y la e</mark>stabilidad de l<mark>a</mark> república. Estuvo marcada por guerras civiles, como la guerra entre Mario y Sila, que debilitaron la estabilidad de la república. Estuvo marcada por la corrupción y el nepotismo, que debilitaron la confianza en las instituciones y los líderes. La república romana declinó en el siglo I a.C., debido a una combinación de factores, incluyendo la corrupción, la inestabilidad y la presión externa.



CAÍDA DE LA REPÚBLICA:

La caída de la república romana se produjo en el siglo I a.C., después de una serie de eventos y conflictos que debilitaron el sistema republicano y permitieron el ascenso de un líder autoritario. Algunos factores que contribuyeron a la caída de la república fueron

 $La \ lucha \ entre \ las \ clases \ sociales \ por \ el \ poder \ y \ la \ influencia \ política \ debilit\'o \ la \ estabilidad \ de \ la \ rep\'ublica, \ la \ corrupci\'on \ y \ el$ nepotismo se extendieron entre los políticos y los magistrados, lo que erosionó la confianza en el sistema republicano. El sistema de gobierno republicano se basaba en la separación de poderes, pero en la práctica, el senado y los cónsules a menudo se disputaban el poder, las guerras de expansión y la conquista de nuevos territorios pusieron a prueba la estabilidad de la república y crearon tensiones entre los diferentes grupos políticos, los generales victoriosos, como Julio César, ganaron popularidad y poder, lo que les permitió desafiar la autoridad del senado y de los cónsules. En el 82 a.C., Lucio Cornelio Sila se convirtió en dictador de Roma y estableció un régi<mark>men autoritario que deb</mark>ilitó la república, en el 60 a.C., Julio César, Pompeyo y Craso formaron el primer triunvirato, una alianza política que dominó la política romana durante varios años, en el 49 a.C., Julio César cruzó el río rubicón con sus <mark>legiones y se enfrentó a Pompeyo e</mark>n una guerra civil que terminó con la victoria de César, en el 44 a.C., un grupo de senadores conspiradores asesinó a Julio César, lo que desencadenó una nueva guerra civil, en el 27 a.C., Octavio, el sobrino y heredero de Julio César, se convirtió en el primer emperador de Roma, adoptando el título de Augusto. La caída de la república romana marcó el fin de un sistema de gobierno que había durado más de cuatro siglos y el comienzo de un nuevo período en la historia de Roma, el imperio romano.

Sin embargo, la república romana también enfrentó numerosos desafíos y conflictos. La lucha entre los patricios y los plebeyos por el poder y la influencia política fue una constante durante este período. Los conflictos externos, como las guerras contra

En conclusión, la república romana fue un sistema de gobierno que se caracterizó por la representación, la separación de poderes y la expansión territorial y económica. Aunque enfrentó numerosos desafíos y conflictos, la república romana sentó las bases para el desarrollo de la civilización occidental y sigue siendo una fuente de inspiración y estudio para los historiadores y los políticos de hoy en día

Cartago y Macedonia, también pusieron a prueba la estabilidad y la seguridad de la República

PRINCIPADO:

El principado romano fue el sistema de gobierno que se estableció en la antigua Roma después de la caída de la república, en el 27 a.C. Durante este período, que se extendió hasta el 284 d.C., Roma estuvo gobernada por un emperador que tenía el poder supremo y absoluto.

El principado se caracterizó por un sistema de gobierno autoritario y centralizado, el emperador era el jefe de estado y jefe de gobierno, y tenía el control total sobre la administración, la justicia y la economía. El Senado, que había sido el órgano de gobierno durante la república, se convirtió en un consejo de ancianos que asesoraba al emperador, pero que no tenía poder real



A pesar de su naturaleza autoritaria, el principado se caracterizó por una época de relativa paz y prosperidad, e emperador Augusto, que fue el primer emperador de Roma y fundador del principado, estableció una serie de reformas que mejoraron la administración y la economía del imperio. También estableció la Pax Romana, una época de paz y tranquilidad que se extendió por todo el imperio.

Durante el principado, Roma se expandió por Europa, África y Asia, los emperadores romanos conquistaron nuevos territorios y establecieron colonias en todo el imperio. También se establecieron rutas comerciales y se fomentó el comercio y la economía

CARACTERÍSTICAS:

El emperador tenía el poder supremo y absoluto, el emperador controlaba la administración, la justicia y la economía.

El senado se convirtió en un con<mark>sejo de ancianos que asesoraba al emperador, el</mark> imperio se dividió en provincias, cada una gobernada por un gobernador nombrado por el emperador, se creó una burocracia para administrar el imperio y recaudar impuestos, se estableció un sistema de justicia para resolver disputas y castigar delitos.

El principado se caracterizó por una expansión del comercio y la economía, la agricultura se desarrolló en el principado, con la creación de grandes latifundios, se estableció un sistema monetario para facilitar el comercio y la economía, la sociedad del principado se caracterizó por una jerarquía social, con el emperador en la cima y los esclavos en la base, l educación se desarrolló en el principado, con la creación de escuelas y universidades, la ciudadanía se expandió en el principado, con la concesión de la ciudadanía a nuevos grupos de personas.



PODERES POLÍTICOS:

El emperador, jefe de estado y jefe de gobierno, <mark>tenía el poder supremo y absoluto e</mark>ra el <mark>comandante en jefe del</mark> ejército, era el je<mark>fe de la administración y la justicia.</mark>

El senado, era un consejo de ancianos que asesoraba al emperador, estaba compuesto por senadores que habían ocupado cargos públicos, tenía la facultad de aprobar leyes y decretos, era un órgano consultivo, no legislativo.

La asamblea popular era una reunión de ciuda<mark>danos que elegían a los magistrados, esta</mark>ba compuesta por todos los ciudadanos romanos, tenía la facultad de eleg<mark>ir a los cónsules y a otros magistrados</mark>, era un órgano electoral, no legislativo.

Los magistrados eran funcionarios públicos que administraban la justicia y la economía, estaban compuestos por cónsules, pretores, cuestores, etc, tenían la facultad de administrar la justicia y de recaudar impuestos.

El consejo imperial, era un órgano consultivo que asesoraba al emperador, estaba compuesto por senadores y magistrados, tenía la facultad de asesorar al emperador en materia de política y administración.

La prefectura del pretorio era un órgano que se encargaba de la seguridad y la justicia, estaba compuesto por prefectos del pretorio, tenía la facultad de mantener el orden público y de administrar la justicia.

LOGROS Y CONFLICTOS:

Logros

El principado se caracterizó por una época de paz y tranquilidad que se extendió por todo el imperio, el principado se expandió por Europa, África y Asia, conquistando nuevos territorios y estableciendo colonias, se caracterizó por un desarrollo significativo de la infraestructura, incluyendo carreteras, puentes, acueductos y edificios públicos, fomentó el comercio y la economía, estableciendo rutas comerciales y acuerdos con otras ciudades-estado, se caracterizó por un desarrollo significativo de la cultura, incluyendo la literatura, el arte, la arquitectura y la filosofía.

Conflictos:

El principado enfrentó constantes ataques de los pueblos bárbaros que vivían en las fronteras del imperio, se caracterizó por una serie de guerras civiles que debilitaron el imperio y permitieron el ascenso de nuevos líderes, enfrentó una serie de crisis políticas, económicas y militares que debilitaron el imperio y permitieron el ascenso de los generales, se caracterizó por una corrupción y nepotismo generalizados, que debilitaron la confianza en el sistema de gobierno, se caracterizó por un declive gradual del imperio, que se debilitó por la corrupción, la inestabilidad y la presión externa



Sin embargo, el principado también enfrentó una serie de conflictos y crisis, los pueblos bárbaros que vivían en las fronteras del imperio constantemente atacaban a los romanos, y el imperio tuvo que mantener un ejército permanente para defenderse. También hubo crisis políticas y económicas, como la crisis del siglo III, que debilitaron el imperio.

En conclusión, el principado romano fue un sistema de gobierno que se caracterizó por un poder autoritario y centralizado. A pesar de sus debilidades, el principado se caracterizó por una época de relativa paz y prosperidad, y Roma se expandió por Europa, África y Asia. Sin embargo, el principado también enfrentó una serie de conflictos y crisis que debilitaron el imperio

IMPERIO ABSOLUTO:

El imperio absoluto romano fue el último período de la monarquía romana, que se extendió desde el 284 d.C., hasta la caída del imperio romano de Occidente en el 476 d.C. Durante este período, el emperador tenía el poder absoluto y controlaba todos los aspectos del gobierno, el imperio absoluto se estableció después de una serie de guerras civiles y crisis políticas que debilitaron el imperio romano. El emperador Diocleciano, que gobernó desde el 284 d.C. hasta el 305 d.C., fue el primer emperador en establecer un gobierno absoluto, Diocleciano reformó la administración del imperio, creando una burocracia compleja y centralizada que controlaba todos los aspectos del gobierno.

El Imperio Absoluto se caracterizó por una serie de logros importantes, uno de los logros más significativos fue la reforma administrativa de Diocleciano, que creó una administración más eficiente y centralizada. Otro logro importante fue la reconquista de territorios perdidos, que se logró gracias a las campañas militares de los emperadores Constantino y Justiniano



CARACTERÍSTICAS:

El emperador tenía el poder absoluto y no estaba sujeto a ninguna autoridad superior, el emperador controlaba todos los aspectos del gobierno, incluyendo la administración, la justicia y la economía, se estableció una burocracia compleja para administrar el imperio y llevar a cabo las órdenes del emperador, el imperio se dividió en varias provincias, cada una gobernada por un gobernador nombrado por el emperador. Se estableció una administración imperial para gestionar los asuntos del imperio y llevar a cabo las órdenes del emperador, se creó un sistema de impuestos para financiar las actividades del imperio, el emperador controlaba la economía y establecía planes para el desarrollo económico, el estado tenía el monopolio de ciertas industrias, como la producción de moneda y la explotación de minas, el comercio estaba controlado por el estado, que establecía regulaciones y restricciones para proteger la economía.

La sociedad del imperio absoluto se caracterizaba por una jerarquía social, con el emperador en la cima y los esclavos en la base, la nobleza tenía privilegios y derechos especiales, como la propiedad de la tierra y el acceso a cargos públicos, la oposición al emperador y al régimen era reprimida severamente, y los disidentes eran castigados con la muerte o el exilio

LOGROS Y CONFLICTOS:

Logros

El emperador Diocleciano reformó la administración del imperio, creando una burocracia más eficiente y centralizada, los emperadores Constantino y Justiniano reconquistaron territorios perdidos, expandiendo el imperio y restaurando su influencia, el imperio absoluto experimentó un desarrollo económico significativo, con un aumento en el comercio, la agricultura y la industria.

El imperio absoluto fue testigo de avances culturales significativos, incluyendo la construcción de monumentos arquitectónicos, la creación de obras literarias y artísticas, y el desarrollo de la filosofía y la teología.

Conflictos:

El imperio absoluto estuvo marcado por guerras civiles y luchas por el poder, que debilitaron el imperio y permitieron el ascenso de nuevos líderes, enfrentó constantes invasiones de pueblos bárbaros, que debilitaron el imperio y llevaron a la caída del imperio romano de Occidente, experimentó una crisis económica significativa, con inflación, corrupción y una disminución en la producción agrícola y industrial,

experimentó un declive gradual del poder imperial, con una disminución en la autoridad y el control del emperador sobre las provincias y los territorios del imperio.

El Imperio Absoluto finalmente colapsó en el 476 d.C., cuando el rey bárbaro Odoacro depuso al último emperador romano, Rómulo Augústulo, el imperio romano se dividió en dos partes, con el imperio romano de Oriente (también conocido como el Imperio Bizantino) sobreviviendo hasta el 1453 d.C. El imperio absoluto llegó a su fin, y el concepto de monarquía absoluta se vería afectado por la influencia de la Iglesia y la nobleza en la edad media



CAÍDA DEL IMPERIO ABSOLUTO:

La caída del imperio absoluto en la monarquía romana se produjo en el siglo V d.C., después de una serie de eventos y factores que debilitaron el imperio y permitieron el ascenso de nuevos líderes. Estos son algunos factores que contribuyeron a la caída del imperio absoluto:

El imperio absoluto experimentó un declive gradual del poder imperial, con una disminución en la autoridad y el control del emperador sobre las provincias y los territorios del imperio, la corrupción y el nepotismo se extendieron por todo el imperio, debilitando la confianza en el sistema de gobierno, la economía del imperio se encontraba en declive, con una disminución en la producción agrícola y industrial, y una inflación creciente.

El imperio absoluto enfrentó constantes invasiones de pueblos bárbaros, como los visigodos, los vándalos y los hunos, que debilitaron el imperio y llevaron a la caída del imperio romano de Occidente, los pueblos germánicos, como los francos y los sajones, presionaron las fronteras del imperio y eventualmente se establecieron en territorio romano, la frontera del Danubio, que había sido una de las principales defensas del imperio, cayó en manos de los pueblos bárbaros, lo que permitió la invasión del imperio.



Sin embargo, el imperio absoluto también enfrentó una serie de conflictos y crisis, una de las crisis más graves fue la invasión de los pueblos bárbaros, que debilitaron el imperio y llevaron a la caída del imperio romano de Occidente. Otra crisis importante fue el declive económico del imperio, que se debió a una combinación de factores, incluyendo la inflación, la corrupción y la falta de inversión en la infraestructura.

En conclusión, el imperio absoluto romano fue un período importante en la historia de la monarquía romana. Aunque el imperio enfrentó una serie de conflictos y crisis, también logró una serie de avances importantes, incluyendo la reforma administrativa y la reconquista de territorios perdidos. Sin embargo, la invasión de los pueblos bárbaros y el declive económico del imperio llevaron finalmente a la caída del imperio romano de occidente.

